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《達圖爾傳》
第一部《菲國往事》

「呵呵，這個辦法可行、效果一定會

很好。」

「然後，要求我們的工人背誦卡諾長

詩。背不下來的、不聽安排的、屢教不改

的，要堅決開除。不然他們會帶壞整個隊

伍！」

依琳娜的一系列措施效果明顯，上

萬人的工地開除了二十幾個人，並在內部

對開除理由進行了宣傳。至此，工地上再

也沒有了牛皮哄哄的工人，工人的面貌逐

漸轉變回從前的樣子，工程進度也趕了上

來。

當發薪日時，DTR的辦公室門前排著

的隊伍裡多了很多老人和婦女。她們喜氣

洋洋地討論著工資的用處：買米、買菜、

買油，給孩子們買書、買本子、買新衣

服，當然要給在工地上班的人買魚買肉，

他們沒機會喝酒了，可一定要讓他們吃

好，工地上的活計可不輕鬆！

「哈哈，還是你們本地人好啊！你們

的人幹活不怎麼樣，可每天帶的飯可真不

錯喲，又是魚又是肉的，聞著就很香啊！

要不你給我也介紹一個媳婦，我也不想再

吃大灶飯了。」

「行啊，你可要保證是個貨真價實的

單身漢呀。」

一陣哄堂大笑，旁邊的依琳娜也被都

笑了。

「你們的大灶飯是什麼意思？」

「噢……咱菲尼亞工地上的工人都是

男人，工頭會安排一個小工負責給大家做

飯。您想啊！那飯能好吃嗎？好東西也做

不出好味道啊！」

「那你也不算瘦啊？」

又是一陣哄堂大笑。

第24章  火中取栗（第1節）
伊文的藥材生意在阿貝托的周旋下，

很快就有了起色。

在科爾斯特行省的主要城市，如薩

卡市，奧羅拉市，也包括達圖爾島的平原

市，伊記藥鋪陸續開張。為了生意方便也

為了家人安全，伊文將家眷留在達圖爾

島，自己則和阿貝托常住薩卡，並頻繁往

返於科爾斯特行省與督府哈利維雅之間。

為了排解旅途的寂寞，聊天兒自然

是打發時光的最好方法。伊文給阿貝托講

述大清朝如何由強變衰，英國人又如何販

賣鴉片禍亂華夏，然後有了林則徐虎門硝

煙，最後清廷戰敗被迫妥協投降。再到後

來，他親自經歷的清法大戰。伊文哀歎大

清朝的腐敗，也深感英法軍隊裝備之精

良，火力之強大。

阿貝托聽得也是唏噓不已。他也講述

了菲尼亞群島被西班牙殖民統治了300年，

早已是腐朽不堪，苛捐雜稅名目繁多，經

商貿易受到諸多限制等等。

當然伊文最愛聽的還是阿貝托講述

關於整個世界的變化和發展情況。從阿貝

托的講述中伊文得知：正當清王朝日趨衰

落的時候，英、法、德、美各國卻在迅速

發展。蒸汽機的發明和應用，讓英國最先

完成了工業革命，大機器工業生產逐漸代

替了手工作坊。大英帝國攜工業革命的雄

風，國力蒸蒸日上。為了擴大商品市場，

爭奪原料產地，英國加緊了對世界各地殖

民地的爭奪，現在的英吉利已成為世界最

強大的新「日不落」帝國。法國大革命後

也確立了新的國家制度，完成了工業化革

命，一躍成為世界強國。這些列強的工業

產品產量急劇增加，為了賺取更多利潤就

要不斷擴大產品銷路，就要到全球各地尋

找更多資源供應地和產品銷售地。

伊文雖然不太懂阿貝托反覆提到的革

命具體為何物，但伊文也有自己的理解。

於是伊文說：「是不是可以這樣理

解？英吉利法蘭西的新朝廷比原來的開明

進步，強盛了自然要爭奪更多的地盤，從

古至今任何王朝莫不如此。然而現在的各

路列強，爭戰之目的不單是佔領和掠奪，

也是為本國商人開闢賺錢的市場。英法這

樣強大的國家收拾菲尼亞、大清朝這樣的

弱邦是遲早的事情。而這樣的貧弱國家

再攤上無能的朝廷，挨收拾也是遲早的事

情。這不大清朝已經被英吉利和法蘭西收

拾過了。」

（○八九）

「知韓派」上，「知華派」下，

岸田文雄為何換外務大臣？ 
「外交是語言的世界，最好先讀一下外

務省準備的文件。」日本「知華派」外務大

臣林芳正去職之際，對好友和繼任者上川陽

子如此建議。

日本作為七國集團（G7）輪值主席國之

年，外界普遍預計將留任的林芳正在9月岸田

內閣改組中出人意料地「下馬」，前法務大

臣上川陽子取而代之。而日本也在時隔近20

年後，再次迎來女性執掌外務大權。

「把林芳正從外務大臣的位置上撤下，

並不會損害岸田外交的延續性。現在的外務

大臣與岸田很有默契，可以忠實地執行岸田

的外交路線。」有不便具名的學者向指出。

9月14日，上川陽子舉行就任後首場記者

會。在答記者問時，她低頭看著手上的紙，

照本宣科地讀著上面的內容。上川陽子指

出，「日美同盟是日本安全保障的根本」，

同時強調推動日中雙方「建立有建設性且穩

定的關係」十分重要。她還承諾，將在任上

推動「國民理解和支持的外交」，並將「女

性的獨特視角」運用於外交政策中。

現年70歲的上川陽子曾多次入閣，但資

歷偏重法務和行政，外交經驗相對欠缺。9月

18日，上川陽子赴美參加G7外長會議及聯合

國大會，開啟外交首秀。

「知韓派鐵娘子」的逆襲
林芳正和上川陽子都被稱作「國際派」

和「政策通」，兩人的經歷也有很多相似之

處：都擁有哈佛大學公共管理碩士學位，都

曾為美國議員工作，在美國擁有豐富的人

脈，如今都屬於岸田文雄領導的自民黨派閥

宏池會。不過，兩人的出身以及「永田町晉

陞之路」截然不同。

1977年，上川陽子從東京大學國際政

治專業畢業後，進入智庫三菱綜合研究所工

作。當時日本職場性別平等觀念十分薄弱，

上川儘管能力出眾，也只能做行政工作。

一直到1985年日本出台《男女僱用機會均等

法》後，上川才得到考試機會，擔任研究職

務。

1986年，上川陽子赴哈佛大學肯尼迪政

府學院深造，並在蒙大拿州參議員馬克斯·

博卡斯的辦公室實習，參與政策規劃。上川

陽子後來回憶說，當年美日貿易摩擦升級，

美國社會對日本的印象日趨負面，她在海外

意識到日本在「傳達自己的想法、獲得理解

方面很薄弱」。在「思考了從外部看到的日

本」後，上川陽子敏銳地感受到「政治的作

用」，回到日本後，上川陽子開始尋求成為

政治家的機會。

上川陽子的「政壇首秀」以慘敗告終。

她在1996年以無黨籍身份首度挑戰靜岡縣第

一選區眾議員，在候選人中得票率僅排在

第五位。此後上川陽子加入了自民黨。2000

年，上川陽子以微弱的優勢險勝，首次當選

眾議員。但由於她不顧自民黨當時已在同選

區提名候選人，強行參選，選舉前就被自民

黨開除黨籍，不過隔年又恢復了黨員身份。

2003年，上川陽子在眾議院選舉的單一選區

敗北，隨後在比例代表選區「復活」。2007

年，她首度獲邀入閣，負責提升女性權益及

提高生育率。2009年，自民黨在眾議院大選

中失利，上川陽子也沒有獲得比例代表席

位，經歷了兩年的「失業期」。

上川陽子曲折的仕途折射出非門閥世

家出身的女性在日本政界攀升的艱難。在此

次內閣改組以及同期舉行的自民黨人事調整

中，一共6名女性擔任政府或黨內要職，其中

只有留任經濟安保大臣的高市早苗和上川陽

子不是政治世家出身。

相較於上川陽子，現年62歲的林芳正出

身名門，仕途順利得多。林芳正來自山口縣

一個顯赫的政治家族，曾祖父、祖父和父親

均擔任過眾議員。1994年，林芳正從哈佛大

學畢業，次年就當選參議員，進入政壇。

自2008年首次獲得內閣大臣職位後，林

芳正先後擔任過防衛大臣、經濟財政政策特

命擔當大臣、農林水產大臣、文部科學大臣

等重要職位。在農林水產大臣任上，來自著

名捕鯨地山口縣的林芳正主持了與國際捕鯨

委員會的「最後談判」，談判結果以日本退

出國際捕鯨委員會，時隔32年重啟商業捕鯨

告終。2021年，林芳正改選眾議員並當選。

同年，岸田文雄力排眾議，任命林芳正出任

外務大臣。這一任命遭到前首相安倍晉三、

前副首相麻生太郎等自民黨高層的反對，理

由是林芳正僅為資淺眾議員，且有「親中」

嫌疑。

「知華」是林芳正身上矚目的標籤，他

於2017年接替隱退的高村正彥出任「日中友

好議員聯盟」會長，直到上任外務大臣後請

辭。追溯林芳正與中國的淵源，其高祖父林

平四郎與孫中山相識，家中至今保存著孫中

山所贈「博愛」題字。而林芳正的父親也是

著名的「知華派」政治家，擔任「日中友好

議員聯盟」會長時曾多次率團訪華。

上 川 陽 子 則 被 日 韓 媒 體 稱 為 「 知 韓

派」，是「日韓議員聯盟」成員。2007年，

靜岡市舉行「朝鮮通信使400週年大會」，

上川陽子與時任議員、現韓國外長樸振作為

嘉賓一起出席會議。會上上川陽子對樸振表

示，「如果韓日雙方攜手繼續對話，就能克

服過去的錯誤。兩國青年的眼中夢想著韓日

關係光明的未來。」

比起在經濟、財政、外交多個領域都有

所積累的林芳正 ，上川陽子的履歷偏重法

務與行政。在日本，財政、貿易等要職大多

由男性出任。這些職位也被視作首相大位的

「進階石」，女性基本無緣。日本從未有過

女性財政大臣，而上一次有女性擔任內閣官

房長官要追溯到30年前。

2012年，自民黨重新執政。上川陽子

在2014年至2022年間三度出任法務大臣，任

內業績包括修改債權規定和民法、刑事司法

改革等，其穩健紮實的工作作風受到好評。

歐洲媒體更關切的是，上川陽子任上下令執

行了16次死刑，居所有法務大臣之首。2018

年，上川陽子下令處決13名與1995年東京地

鐵沙林毒氣襲擊事件有關的奧姆真理教成

員，聲名大噪。日本政界與民間稱讚其處事

果決，有「鐵娘子」之風。但由於一直面臨

遭受奧姆真理教信眾打擊報復的危險，上川

陽子至今無論到何處，都需安保人員隨行。

「危險水域」的自救
9月12日，內閣改組前一日，林芳正匆匆

前往首相官邸，匯報訪問烏克蘭的工作。林

芳正於9月9日突訪基輔，與烏克蘭總統澤連

斯基會談，同意開始討論安全保障問題並就

重建烏克蘭經濟進行合作。這是烏克蘭危機

全面爆發後日本外務大臣首訪烏克蘭，被認

為是林芳正外交官生涯的「高光時刻」。

走出首相官邸後，林芳正表情僵硬。官

邸外守候的記者問及是否與岸田文雄商量了

人事問題，林芳正避不作答。當天下午，林

芳正去職、上川陽子接任的消息傳出，令外

界大為錯愕。

這次外務大臣調整恰逢日本擔任G7輪值

主席國，林芳正原計劃在月內主持G7外長會

議。《日經亞洲評論》引述一位前外務省官

員的話稱，這一人事變動「很不尋常」，相

信「林芳正本人肯定也感到措手不及」。

9月13日，岸田文雄在新聞發佈會上就

撤換林芳正作出解釋，「外務大臣和防衛大

臣在外交中確實發揮著重要作用，但與此同

時，首腦外交也具有相當重的份量。」岸田

表示，在其長期擔任外務大臣期間，「深刻

認識到外交的本質以及首腦外交在外交中的

重要性」，希望由他本人來領導外交政策。

岸田文雄曾經在安倍內閣執掌外務四

年零八個月，是日本任職時間最長的外務大

臣。他曾表示，從這段經歷中體會到，「外

交最終是由首相完成的」。2021年上任後不

久，岸田文雄就向周圍人強調，外交是首相

發出的聲音。

上任近兩年來，外交一直是岸田文雄的

執政看點。今年 3 月，岸田在東京會見了韓

國總統尹錫悅，打破了12 年來日韓領導人沒

有進行正式互訪的僵局。《日本經濟新聞》

的民調顯示，63％ 的受訪者對這一外事活動

持積極態度。5月，岸田文雄在其家鄉廣島舉

辦G7峰會，66％ 的民眾表示支持。8月，岸

田文雄與美國總統拜登、韓國總統尹錫悅在

戴維營舉行三方會談，推進防務協議，支持

率為55％。

但另一方面，岸田文雄也陷入醜聞的泥

潭。今年1月，兒子岸田翔太郎陪同岸田文雄

出訪期間，被《週刊新潮》曝光使用公務車

在巴黎和倫敦觀光購物，引發廣泛批評。岸

田文雄辯解稱翔太郎是自費出行，僅以「訓

斥」作為懲戒。5月，《週刊文春》又披露翔

太郎在首相官邸舉辦私人派對，令民眾對岸

田的觀感急劇惡化。6月1日，岸田翔太郎宣

佈辭任首相秘書官，對其父親構成重大政治

打擊。有日媒分析說，岸田可能對外務省洩

露翔太郎的消息耿耿於懷。

「林大臣是一位非常有才華和能力的

大臣。」岸田文雄在13日的記者會上表示。

「我認為，建立一個讓黨內有才之士可以展

現自己能力的制度，對於推進外交事業很有

意義……我拜託擁有豐沛國際人脈且閣員經

驗豐富的上川陽子擔任外務大臣」。

岸田文雄出任首相以來，上川陽子作

為自民黨代理幹事長，定期向岸田文雄匯報

黨內情況，並積極推動岸田屬意的限制黨幹

部任期等改革措施。日媒報道說，岸田似乎

很看重上川陽子的能力，宏池會內也給予她

「務實穩定」的高度評價。有分析指出，讓

上川陽子出任外務大臣，一方面可以補足她

在法務行政外的經驗，另一方面也可令岸田

文雄完全掌控外務省。

一年前，岸田文雄第一次改組內閣。當

時安倍遇刺事件揭露了自民黨高層與統一教

的關係，重挫岸田政府的支持率。岸田文雄

以清除統一教影響的名義進行改組，但多位

接任的內閣大臣被發現與這一保守教派仍有

關聯，兩個月內4名內閣大臣相繼辭任。岸田

政府的支持率持續低迷，最近已連續兩個月

處於30％以下的「危險水域」。

執政自民黨將於明年秋季舉行總裁競

選，眾議院選舉也需在2025年10月底前舉

行。為了提升支持率並籌謀連任，岸田文雄

對內閣以及自民黨展開人事調整。新內閣的

19名大臣，有11人是首次入閣，6人留任，2

人曾在前幾屆內閣中任職。

岸田文雄領導著自民黨內第四大派系宏

池會，並得到了自民黨副總裁麻生太郎（第

二大派）和幹事長茂木充敏（第三大派）的

支持，與最大派系安倍派也建立了良好的關

係。日本中央大學政治學者中北浩爾指出，

「與『安倍一強』時期的自民黨相比，如今

自民黨內部的多元性正在復甦……派系之間

的合縱連橫將在很大程度上左右政府的走

向。對於明年9月總裁任期屆滿的岸田文雄來

說，鞏固各派系的支持是最重要的任務。」

《朝日新聞》亦指出，這次改組的邏輯，是

不製造敵對派系。岸田派是唯一減少內閣成

員人數的派系，從上屆3人減少至2人。最大

的三個派系閣員人數均維持不變。

日媒引述政府消息人士透露，林芳正從

烏克蘭回國述職時，岸田文雄對這位在2021

年鼎力支持其競選總裁的心腹說道，「我希

望你為派系盡最大努力。」

哥倫比亞大學國際關係助理教授佐佐

木文子此前曾對表示，林芳正被熟悉他的政

治人物視為「全才」。此外，林芳正也被視

為接替岸田文雄出任首相的可能人選。早在

2012年，林芳正就曾競選自民黨總裁，此後

也不諱言自己的目標是當首相。今年6月，林

芳正在日本外國記者俱樂部表示，他有希望

成為首相。「我正在學習很多東西，在這個

職位上幾乎每天都需要做很多決定。因此，

每天認真地做這份工作，也許是我下一步必

須要做的事情之一。」

前述不便具名的學者向指出，為了實現

更加穩定的執政，政權內部不能出現強力的

挑戰者，岸田文雄不排除適度地「冷一冷」

林芳正。該學者也指出，岸田文雄依然將林

芳正放在黨內比較重要的位置上，這是希望

發揮林芳正在黨內的協調能力。「這對林芳

正也是一個考驗，測試他能否在派閥的角逐

中讓宏池會取得先機。」

除外務大臣外，防務領導層也出現意

料之外的調整。在日本防務態勢由防守型向

進攻型轉變之際，初入閣的木原稔接替濱田

靖一，出任防衛大臣。《日本時報》認為，

讓茂木派的木原稔接替「無派閥」的濱田靖

一，更多出於自民黨內部平衡。

此次改組，岸田文雄還增加了女性閣

員的數量，從原先的2位增加到5位，在現行

《憲法》下追平2001年的小泉內閣、2014年

的安倍內閣改組的紀錄。

雖然任命女性有助於歷屆日本政府整頓

形象，提高公眾支持率，但可能只會短暫收

效。2014年，安倍晉三任命5名女性進入內閣

後，支持率飆升。大約6周後，其中兩人在同

一天辭職，1人被指控違反規定向選民發放廉

價紙扇。2018年10月，安倍任命的19名內閣

成員中，只有一名女性。

中北浩爾評論說，雖然岸田文雄任命了

五名女性大臣值得稱讚，但距離內閣和議會

中女性占30％的目標仍有差距。「岸田本應

該更加重視限制門閥世襲、提升女性政治活

躍度等改革議題。但各派系領導人都對改革

持消極態度。」中北浩爾認為，在野黨的無

序使得執政黨沒有政權更替的緊迫感，所以

比起推動深入的改革、爭取更廣泛的民意相

比，自民黨採取了更有效維持政權的道路。

早稻田大學比較政治學教授高安健將

則指出，這次改組以「穩固岸田在黨內的權

力基礎為優先，不清楚其政策目標。給人的

印象是，岸田害怕黨內勢力而非選民」。前

自民黨事務局長久米晃認為，這次人事變動

難以提升岸田政府的支持率，「很多關鍵職

位沒有變化，對公眾來說可能不會有新鮮

感。」

分析指出，儘管此次外務和防務人事出

現劇變，但岸田文雄依然保持了外交上的主

體地位。「經過上半年的穿梭外交，日韓關

係戰略性接近的態勢已經產生……


